

LA PROVINCIA



PERIODICO LIBERAL

AÑO V

Precios de suscripcion.
En Castellon.—Un mes, 3 rs.—Tres meses 9.
Fuera.—Tres meses, 10 rs.—Seis meses 20.
Extranjero y Ultramar.—Los últimos precios con el aumento que el timbre reclame.
REDACCION Y ADMINISTRACION Medio, 51.

Jueves 3 de enero de 1884.

Se publica los jueves y domingos de cada semana

Anuncios.

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 céntimos de peseta línea. Remitidos, á precios convencionales.—Defunciones y aniversarios, 10 rs uno.
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10 céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 rl. línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs uno.

Núm. 365

La comision del mensaje.

El *Imparcial* dá cuenta de la reunion de ayer, en los siguientes términos:

«Reunióse la comision á las tres en el despacho de secretarios del congreso.

Minutos despues llegaron los Sres. Posada, Moret y Lopez Dominguez.

El Sr. Sagasta estaba á su vez en el despacho de la presidencia, donde permaneció toda la tarde.

Comenzó la sesion dando lectura el señor Posada de una fórmula redactada por el gobierno, en vista de la que el día anterior le fueron entregadas por el señor Becerra.

Esta fórmula, segun informes dignos para nosotros de crédito, decía lo siguiente:

«El congreso de los diputados discutirá ampliamente y votará las reformas que el gobierno ha de presentar, como la que anuncia en la presente legislatura sobre universalizacion del sufragio, que ofrezcan al propio tiempo equitativa representacion á todos los intereses sociales.

«De esta suerte, cuando constitucionalmente se considere terminada la mision que el país nos confió, el gobierno actual si fuera entonces el llamado á presidir las nuevas elecciones, cumpliendo los compromisos que tiene contraídos, y si la opinion pública la reclamase, como en sentir del gobierno la reclama hoy, presentará á las nuevas cortes un proyecto de revision constitucional, encaminado á terminar las diferencias políticas entre los partidos, sin abrir período constituyente ni poner á discusion nada de cuanto á las instituciones se refiere, para llevar al código fundamental principios sobre los cuales se ha disputado bastante tiempo, y que todos los que se interesan por la tranquilidad de la patria puedan verlos reconocidos definitivamente en la constitucion del Estado.

Como á primera vista se desprende, estos párrafos, en los que resulta un gran espíritu conciliador, se inclinan más á la fórmula ideada por el Sr. Capdepon que á la del Sr. Allende.

Era el último esfuerzo del gabinete Posada en aras de la conciliacion, lema de su bandera.

El presidente del Consejo apoyó la fórmula leída con frases inspiradas en un elevado sentimiento de concordia. De sus labios brotaron espontáneamente palabras que hacia cumplida justicia á los hombres de la izquierda.

«Esto», dijo el respetable Sr. Posada, «han correspondido con su espíritu conciliador y prudencia á las esperanzas que en ellos cifrara el país y las que yo ubriqué al aceptar de S. M. el encargo de organizar el gabinete. Ignoro cuál sea la suerte de la política que informa los actos del gabinete que presido, pero, cualquiera que ella sea, seguirá identificado con la de la conciliacion de los elementos liberales.

La fórmula del gobierno, tras un simulacro de debate, aceptada por la comision, escepcion hecha del Sr. Romero Robledo.

Pero aquí comienzan las dificultades.

«Santo y muy bueno», dijo uno de los individuos de la comision, poniendo el dedo en la llaga; «pero ¿qué vamos á contestar si alguien nos pregunta en el salon de sesiones lo de la universalizacion del sufragio y lo de la reforma constitucional?»

«Por lo pronto callarse», parece contestó otro. «Despues, cuando se presenten los oportunos proyectos de ley, entonces cada cual opinará y votará lo que su conveniencia y compromisos políticos le dicten.

Esto en buena plata era lo mismo que proponer á la izquierda que aceptase la *partitura* despues de haber aceptado la letra.

La contestacion no se hizo esperar. El general Lopez Dominguez declaró en términos bastante esplicitos que la palabra universalizacion del sufragio no significaba otra cosa que el sufragio universal.

A esta declaracion siguió una pausa de diez minutos; pausa que solicitó de la comision el fiscal del Supremo de modo tan delicado, que mereció de todos grandes elogios.

El Sr. Caplepon y el Sr. Cañamaque aprovecharon estos diez minutos para consultar con su amigo y jefe el Sr. Sagasta.

Al regresar los consultantes reanudó el debate, haciéndose general.

Se aceptaba la letra, no se aceptaba el espíritu de la fórmula, calcada, despues de todo, en la del Sr. Capdepon.

El debate se hubiera prolongado hasta Dios sabe cuándo. Por fortuna pudo darse termino á él, quedando los Sres. Becerra, Acuña, Allende y Diz Romero en suscribir la fórmula del gobierno, y los señores Capdepon y Cañamaque en formular voto particular.

El principe alemán y el Papa.

Respecto á la visita del principe imperial á la Santa Sede, dice *El Standard*, que el Papa y el heredero de la corona de Alemania, despues de los correspondientes y naturales saludos, hablaron del viaje que acaba de realizar el principe y de las impresiones recibidas en España y en Italia.

Despues, cambiando de conversacion, preguntó Leon XIII á su interlocutor si tenia que hacerle alguna comunicacion oficial, á lo cual respondió el principe que no habia recibido mandato alguno determinado; que habia ido á Roma para dar las gracias á S. M. el rey de Italia por las atenciones de que habia sido objeto cuando pasó por Génova.

«Decidme á vuestro padre que le estoy sinceramente reconocido», dijo el Papa, por haber restablecido en su silla al obispo de Limbourg, de una manera tan espontánea y generosa. Ello me demuestra de una manera evidente las disposiciones conciliadoras de vuestro augusto padre con respecto á la Iglesia.»

A ello replicó el principe que no podia aceptar semejante opinion, no conociendo más que superficialmente los detalles particulares de «estas cuestiones complicadas».

Al ver el soberano pontificio que el prin-

cipe no queria comprometerse, resignóse á no abordar más que en términos generales las diferencias existentes entre la Iglesia y el gobierno alemán.

Y añadió el Papa:

«El voto más caro y más ardiente que puedo hacer para el resto de mi vida, cuyos días son bien contados, es ver reinar la paz religiosa entre los católicos alemanes.—Permitidme creer, ¡oh principe! que la visita hecha al Vaticano por el futuro emperador de Alemania contribuirá sin duda alguna á ver realizado mi voto.»

«Agradezco á V. S.—contestó el principe,—la expresion de tales sentimientos, que son los míos y de los cuales prometo hacirme intérprete con el emperador mi padre, que siempre ha buscado su mejor timbre de gloria en el título de protector de la paz.»

La conferencia duró cuarenta y seis minutos.

El incendio del vapor «San Agustin».

Dos testigos presenciales han referido recientemente los tristes pormenores de la catástrofa, completando la narracion que ha publicado la prensa, á medida que se recibian noticias.

El primer ingeniero del vapor y monsieur Vines, empleado en la sucursal de Liverpool de la casa á que pertenecía el barco, permanecieron á bordo hasta el último momento y dan cuenta del desastre con todos sus detalles.

El «San Agustin» era un vapor de 3.000 toneladas, y hacia la travesía de Manila á Liverpool con cargamento de azúcar y tabaco. Salió de la Coruña el sábado, 15, con tiempo bastante bonancible, y todo iba bien á bordo, cuando el domingo, á las dos y media de la tarde, corrió la voz que habia fuego en las máquinas.

Inmediatamente acudió la oficialidad y aunque todo estaba lleno de humo no se veía fuego alguno en las máquinas. Registráronse los almacenes de carbon, y tampoco habia en ellos rastro de incendio. Entonces principió la revista de los camarotes; en uno de ellos, que servia de guarda-ropa, toda la ropa blanca del barco estaba ardiendo.

Las bombas estaban dispuestas, vestidos los hombres con el uniforme de incendios, y sin pérdida de tiempo principiaron á funcionar las máquinas. El humo era, sin embargo, tan denso en las cámaras y corredores, que apenas se podía estar en ellos algunos minutos sin asfixiarse; y la faena se realizaba con gran dificultad.

A poco de haberse descubierto el foco del incendio, éste se habia comunicado á las cámaras inmediatas. El barco se hallaba á 160 millas de la costa, y la situacion era terrible. Así es que, al ver el incremento que tomaba el fuego, la tripulacion se aterró y empezó á trabajar con el silencio de la desesperacion. Habo un momento en que se creyó dominado el incendio, pero cuando ya principiaban á respirar los tripulantes, rompió con más furor que nunca por un costado.

Poco despues apareció un brick y la esperanza volvió á imperar. El capitán citó á consulta sobre el puente á la ofi-

cialidad. La mar estaba muy alborotada y era muy difícil aproximarse lo bastante al otro buque. Sin embargo, paráronse las máquinas y el capitán mandó echar al agua tres botes.

Habia 87 personas á bordo, y como no cabian todas en los botes, es natural que hubiese ansiedad y confusion para entrar en ellos. Los marineros se apoderaron de las embarcaciones y una de ellas se estropeó al echarla al agua. Podia, sin embargo, navegar y los tres botes se alejaron cargados de gente. El «San Agustin» no volvió á saber más de dos de ellos; el que se habia estropeado volvió al cabo de hora y media sin haber logrado alejarse mucho. Uno de ellos quedó medio aplastado entre el bote y el costado del buque y vivió hasta el día siguiente en medio de sufrimientos horribles.

Quedaban todavía tres botes, pero el incendio, que seguia avanzando, cogió á uno y no hubo manera de salvarlo. Así trascurrieron algunas horas.

A las once de la noche anunció el vigía que habia dos barcos á la vista. Entonces el capitán mandó que se botaran al agua los botes y que entraran en ellos todos los hombres casados que habia á bordo. La escena fué desgarradora, pues aquellos eran ya los únicos botes que quedaban al «San Agustin», y con ellos se iba casi la única esperanza de salvacion. Muchos querian hacerse pasar por casados para salvarse; pero la eleccion se hizo teniendo á la vista la lista de embarque del buque. Todos tenian que dar algun encargo ó algun recuerdo para sus familias á los que se iban, y la despedida fué dolorosa. Por último, se embarcaron los casados, llevando linternas en los botes, para que los que se quedaban en el «San Agustin» pudiesen verlos hasta la mayor distancia posible.

Al amanecer del lunes, la desesperacion, el cansancio, la falta de sueño, el terror y el humo habian casi enloquecido á la tripulacion. El fuego cortó el paso entre popa y proa, y cuatro marineros que quisieron ir de un lado á otro sintieron hundirse el piso bajo sus pies, y cayeron horriblemente magullados en medio del fuego. Daba pavor oír sus gritos de agonía. En aquel momento, uno de los botes, inñado por el incendio, se desplomó sobre las bordas, cogiendo debajo al capitán; á muy duras penas pudo salvarse todavía vivo; pero con una pierna cortada y todo magullado.

Mientras se le llevaba á su cámara, el segundo jefe del barco, loco ya por sus propios sufrimientos y perdida toda esperanza, impresionado tal vez por las escenas horribles que estaba presenciando, se metió en un camarote y se pegó un tiro de revólver en la cabeza. Y los tormentos físicos y morales debian ser á bordo del «San Agustin» algo verdaderamente fuera de todo lo concebible, cuando un bombero, no pudiendo soportar más, se metió de una puñalada en el corazon en medio de sus compañeros, y dos tripulantes se arrojaron al mar.

Al romper el día siguiente vióse que estaba cercano un barco. Era el «Gover-

mos matando muchas aves para el consumo de Navidad.

M. L. C.

(De Los Dos Mundos.)

Crónica local y general.

El general Arrando, despues de haber pasado las fiestas en Onda al lado de su familia, salió anteayer para la capital de Estremadura, donde ejerce el mando superior militar de aquel distrito.

Número de nacimientos y defunciones ocurridos en esta ciudad desde el día 17 al 23, ambos inclusive: nacimientos, 20; defunciones 20.

La Sociedad de Cazadores de esta ciudad, ha elegido para el próximo año la siguiente junta directiva:

- Presidente, Blas Escrig Vilallava.
- Vicepresidente, Vicente Adell Pellicer.
- Contador, Sebastián Caerda Portalés.
- Secretario, Vicente Alloza Agut.
- Vicosecretario, Emilio Asensi Gimenez.
- Vocales: José Rómos Marmaneu, Tomás Prudes Sanchis, Baltasar Blasco Rovira y José Hervás Prades.

El ilustrado bibliotecario del instituto de segunda enseñanza don Juan A. Balbas, ha tenido la galantería, que agradecemos mucho, de enviarnos un ejemplar de un libro que acaba de publicar, titulado *Casos y cosas de Castellon*, que comprende varios estudios históricos que merecieron ser premiados en los juegos florales de *Lo Rat-Penat*, celebrados en Valencia el 26 de julio último.

Cuando lo hayamos leído, publicaremos un artículo bibliográfico sobre el mismo, que bien merece ocupar las columnas de un periódico de Castellon, crítica de un libro en el que se notician, con la reconocida competencia del autor, hechos relativos á nuestra ciudad que yacian sepultados en el polvo de los archivos.

La obra contiene diez y nueve capítulos, que corresponden á los siguientes epígrafes:

- «Fundacion y primeros tiempos de Castellon.—La fiesta de Magdalena.—Costumbres de Castellon en el siglo XIV.—Los arrozales y la salud pública en la Plana.—La feria de Castellon.—Los riegos en la Plana.—Una cuestion ruidosa.—Un entredicho.—La higiene pública en Castellon durante los tiempos pasados y el saneamiento del Cuadro.—Un convento de contrabando.—Cofradías y fiestas, 1770-1883.—La fiesta de la Virgen de Agosto en Castellon.—Un auto sacramental.—Dos presupestos, 1788-1883.—El ataque del puente de Villareal.—Epi-odio de la guerra de la Independencia.—¿Por qué Castellon es liberal?—El sitio de Castellon en 1837.—7, 8 y 9 de julio.—El terremoto de Nápoles en 1456 y sus consecuencias en el reino de Valencia.—Los conventos de Castellon.—Embozos históricos.—Notas de la última guerra civil.»

A la enhorabuena que significamos al señor Balbas cuando el jurado de los juegos florales premió su excelente trabajo, añadimos hoy el testimonio de nuestra gratitud por haber publicado en forma de libro sus estudios históricos, dignos de ocupar la atencion de los hijos de esta ciudad.

El día 26 fueron capturados en Vall de Uxó los soldados desertores del regimiento de la Princesa, Francisco Melchor Basots y Manuel Serrano, los cuales han sido puestos á disposicion del gobernador militar de esta plaza.

Edisson, el ilustre inventor del fonógrafo, ha dado la primera aplicacion práctica de su descubrimiento, sustituyendo en un reloj el timbre metálico que dá las horas con un aparato fonógrafo que grita claramente: ¡la una! ¡las dos! ¡las dos

y media! ó la hora que marquen las manecillas.

Leemos en un periódico de Barcelona lo siguiente:

«A nueve mil quinientos treinta y cuatro asciende segun parece, los billetes de la Loteria Nacional del sorteo de anteayer, despuchados por las administraciones de esta ciudad, que á cien duros uno, suman 952,400, resultando que solamente Barcelona, ha jugado por la quinta parte del total de billetes, dando al gobierno la ganancia de 238.575 duros.

Se dice que la administración de la plaza de la Cacería ha suspendido billetes por valor de 200,000 duros.

En el café de Polayo solamente, se vendieron por valor de 2.000 duros.

Poca como se ha vendido este año en Barcelona la cuarta del premio gordo.»

Hay un artículo en el número 270 de la *Revista Popular de Comienzos* sobre los usos de la guerra en España, y que es esta vez una vez más, como puede verse por el siguiente sumario:

- El microscopio.—H.—Piedad Pomez.—Abejos animales lipidos.—Blanqueo de las esponjas.—La bituta.—Remedio casero.—Las pizarras.—Análisis de la mostaza.—Fabricaciones y aplicaciones de las sustancias explosivas.—I.—Aphit.—La leche.—Consumo de los motores.—Respiracion.—Los arbolitos.—San-Tay y Bac-Ninh.—Condecoraciones alemanas.—Talleres agrícolas.—Examen de los copúsculos que existen en el agua.—Enfermedad del café.—Fallecimiento del señor Mendez Alvaro.

Juicio del año de 1883 hecho por *La Estafeta* de Paris.

Al año que va á espirar no se la podrán imputar graves males.

Los gaceros del viejo continente han permanecido en paz, aun cuando durante los doce meses han tenido vez estallar la guerra.

El año presente ha visto agitarse á los anarquistas franceses, aparecer «Mous Pécuriens» como el de la Mano Negra. El *Salvationist Army* ha invadido con sus extravagantes bandos las pacíficas montañas de Helvecia. Principes y soberanos han viajado y se han conocido. El príncipe de Barmark, la *sombra del terror* de nuestra época, ha llegado hasta Hamburgo, recreado en Friedrishure, y yendo y viniendo de Friedrishure á Berlin.

Pero lo moribundo del año se ha distinguido por su novedad en producciones de literatura ligera.

El año 1883 ha sido el año de los folletos.

- Folleto en enero contra los duques de la Torre.
- Folleto en febrero contra Gladstone.
- Folleto en marzo contra Bismark.
- Folleto en abril del mariscal Bazaine.
- Folleto en mayo contra el explorador Brazza.
- Folleto en junio contra la familia real de España.
- Folleto en julio contra Stanley.
- Folleto en agosto contra Parnell.
- Folleto en septiembre contra Wolseley.
- Folleto en octubre contra Ruiz Zorrilla.
- Folleto en noviembre contra Neotera.
- Folleto en diciembre contra... ¡¡Sarah Bernhardt!!

A pesar de las continuas quejas que sobre la mala confeccion de los cigarrillos de esta ciudad se elevan diariamente por la presencia en las mismas condiciones la elaboración. La casa de papel de los cigarrillos de 25 céntimos, no puede ser más defectuosa, y hace ya algun tiempo que los de 35 céntimos estan mareados. No habíamos de los cuerpos estraños que se suelen encontrar dentro del cigarro, porque hay cal, pan, corcho, sal, cabellos y hasta pedazos de cristal.

Creemos que el público se merece alguna consideracion y el trabajo de las fábricas debiera ser vigilado con más celo para que su confeccion fuese algo mejor, y que por la direccion no se atienden las quejas respecto á la mala clase de papel y á la desigualdad del tabaco.

Ya que hacemos caro, al ménos que se vea limpieza.

Se sabe fijamente que la cantidad robada á la señora viuda de Lloser, de cuyo hecho nos ocupamos hace algunos días, asciende á 1.025 pesetas.

El segundo día de Navidad á las cuatro de la mañana, un sujeto habitante en la calle de San Vicente, dió una terrible cuchillada á su esposa, causándola una grave herida en la espalda.

La paciente fué trasladada al hospital y su marido á la cárcel á disposicion de la autoridad judicial.

La línea del ferro-carril de Tarragona á Barcelona y Francia ha destinado en cada tren un departamento especial para la guardia-civil indicado por un rótulo, y en el cual no se permitirá la colocacion de pasajero alguno.

Es una medida digna de aplauso.

Segun los informes de un periódico consagrado á la defensa del ejército, desde 1.º de enero próximo será un hecho el aumento de sueldo á todas las clases militares, desde la tropa á coronel inclusive.

«A la vez hemos oido—añade dicho colega—que como no están incluidos en presupuestos estos aumentos, se considerarán como gratificaciones hasta tanto se presenten los del año venidero.»

Segun un periódico de Santander, ha fallecido en Méjico un montañés, natural de Ulices, y que deja á las pobres su fortuna, consistente en tres millones de reales.

El número agraciado con el segundo premio de la loteria de Navidad, que en las listas de los periódicos figuraba como expandido en la administracion de Getafe, pertenecía á las operarias de la Fabrica de Tabacos de Alicante, entre quienes se ha repartido el premio.

Asi lo dice un periódico de Alicante.

En la fuga de los tres penados de San Agustín de Valencia parece que se encuentran complicado un enfermero del Hospital provincial. La mujer de dicho enfermero fué la primera que vió á los tres penados, despues que se descolgaron en el patio del hospital, y dió aviso á su marido. Este salió y los fugadores pretendieron que les franqueara la verja que dá salida á la calle. El enfermero se negó al principio, advirtiéndoles lo comprometido del caso; pero insistiendo ellos y pidiéndole se compadeciera de su desgracia, parece que le aflojaron al propio tiempo un billete de 2.000 reales y una petaca, ante cuyas razones el bueno del enfermero les abrió la verja de madera, y aun se dice que los condujo á su propio cuarto, donde los tuvo ocultos hasta que encontrando ocasion propicia los dió suelta.

Esta version parece confirmada por haber sido detenido en Serranos el citado enfermero de órden del señor juez del distrito de San Vicente, para declarar acerca de la fuga de los penados y de haberse formalizado la prision del mismo.

La esportacion de la pasa en Valencia ha disminuido este año en más de 115.000 quintales, lo cual se atribuye á las muchas existencias de este producto con que cuentan los Estados-Unidos, aumentando la demanda, en tanto que no lo ha compensado el aumento de la esportacion á Inglaterra. El total de quintales esportados en los once últimos meses se estima en 591.522.

Mañana tendrá lugar en esta audiencia la vista en juicio oral y público de

la causa seguida contra el director de *El Clamor*, por la publicacion de dos artículos «Es tarde» y «Ya ha comenzado» calificados por el Sr. Fiscal como atentatorios á la constitucion del Estado y á la forma del gobierno.

El Sr. Fiscal pide la pena de ocho años y un día y dos meses y un día respectivamente.

Defenderá á nuestro compañero en la prensa, el letrado D. Mateo Asensi.

D. Manuel Eixarch, coadjutor de la parroquial iglesia de Santa María, ha sido nombrado vicario de la iglesia de San Miguel.

Nuestra enhorabuena al muy celoso é instruido doctor.

Durante el mes de octubre se perdieron los buques de vela siguientes:

- Alemanes, 14; americanos, 6; ingleses, 38; austriacos, 3; daneses, 3; españoles, 1; franceses, 9; holandeses, 4; italianos, 7; noruegos, 7; portugueses, 2; rusos, 2; suecos, 6; total 105. En esta cifra están comprendidos 5 buques que se supone se hayan perdido.

Tambien se perdieron los buques de vapor siguientes: 14 inglesos, 1 alemán y 1 noruego.

BREA QUESADA.

El mejor balsámico para combatir toda afeccion de las mucosas del organismo, como tos, catarros pulmonares, irritaciones de pecho, garganta, estómago y vejiga de la orina, catarros de ésta, herpes y del más enfermedades de la piel.

5 reales frasco de una libra de cubida.—Dr. Quesada, Valencia.—Castellon, en las farmacias de Ribés, Armengol y Calduch.

Calendarios americanos

para 1884

Se ha recibido un hermoso y completo surtido con variados y elegantes dibujos al cromo, de calendarios infantiles, religiosos, de cocina, militares y con caricaturas, á precios económicos.

Correo de Madrid.

El Sr. Roger ha presentado la documentacion comprobante de la aptitud del general Salamanca para senador vitalicio.

Coméntase la desaparicion del periódico *La Libertad*, órgano del Sr. Morel. Se ha fundado *La Reforma*, órgano del señor Lopez Dominguez.

Mañana tendrá lugar en el Congreso la lectura del dictámen. El Sr. Múrtos ha prometido que defenderá al gobierno en la discusion del Mensaje, que probablemente empezará el sábado próximo.

La Reforma se ocupa sobre la aproximacion de algunos republicanos importantes hácia el partido izquierdista; al mismo tiempo alogia la conducta del señor Rios Portilla, y le felicita *El Progreso* por su brillante y patriótica campaña.

De la minoría conservadora sólo intervendrán en la discusion del mensaje el señor Romero Robledo, si, como es de esperar, es aludido, y el Sr. Cánovas en el resumen del debate para hacer ciertas declaraciones como gefe del partido conservador.

CASSELLON

IMPRENTA DE FRANCISCO SEGARRA, Medin, 51.

CONTRA LOS HERPES y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **Estracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase el prospecto.
Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en **BARCELONA**.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

Píldoras orientales del Dr. Casasa.

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas Píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiere, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales, son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña, constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, histerias, gata, he pes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al **Dr. CASASA** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en **Barcelona**.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS.

Venéreo y Sífilis. EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRONICAS. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del doctor Casasa**, exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del **Dr. Casasa** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en **BARCELONA**.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS. Caries, flojedad, desangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc., deben usar

Elíxir dentrífico Saint-Serraint del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al **Dr. Casasa**, en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en **BARCELONA**.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

PASTA PECTORAL del Doctor ANDREU de Barcelona.

REMEDIO SEGURO PARA TODOS LOS QUE PADECEN DE

TOS **TOS**
Catarros, ronqueras, etc., por crónicos que sean. Facilitando siempre la expectoracion.

Este remedio es tan positivo que no hay un caso siquiera que no haya producido felices resultados. A las primeras tomas de esta pasta el enfermo siente ya un gran alivio que le sorprende y anima. Para probar la virtud y eficacia de esta pasta: basta decir que muchos facultativos de España, cuyos nombres estamos autorizados para publicar, han curado la **Tos** con esta **Pasta pectoral**, despues de haber recurrido á todas las formulas mas conocidas, por cuya razon la prescriben constantemente á sus enfermos, de los cuales recibimos cada dia muestras de verdadera gratitud y aprecio.

Es tambien el medicamento más cómodo, económico y agradable que se conoce: no molesta en lo más mínimo al enfermo, y su sabor balsámico es apetecido hasta por los niños y personas más delicadas.

Millares de cajas que se venden diariamente y un incansante número de pedidos que tenemos de toda España y del extranjero, son tambien una prueba incontestable de la verdad de un medicamento que es el único positivo para los efectos á que se le destina.

ALIVIO Y CURACION DEL **ASMA** Ó SOFOCACION DE TODA CLASE

POR LOS CIGARRILLOS BALSÁMICOS Y PAPELES AZOADOS

Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo dentro del aparato respiratorio.

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoracion se produce más fácilmente, la tos se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas.

Los ataques de asma por la noche se calman al instante con los papeles azoados, quemando uno dentro de la habitacion; de modo que el enfermo que se vé privado de descansar siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más espacible sueño.

DEPÓSITO CENTRAL de estos medicamentos: Farmacias de su autor en Barcelona, y se hallarán tambien de venta en las principales farmacias de todas las poblaciones de España y América, así como en Francia, Italia y Portugal.

PERIÓDICOS VIEJOS

PARA EMPAQUETAR

A 20 REALES ARROBA

De venta en esta imprenta.



Depósito al por mayor, Farmacia de D. Vicente Fabregat.

TARJETAS DE FELICITACION.

Elegante y magnífica colección, de las más modernas y variadas clases.

Los precios, sumamente económicos, varían de 12 á 2 reales.

En la imprenta de este periódico, Medio, 51.

FABRICA DE CEMENTO

de primera clase de Nomedau hermanos, ALCORA.

REVISTA VINÍCOLA Y DE AGRICULTURA

PERIÓDICO DECENAL.—AÑO II.

Precios de suscripcion, 2 pesetas al año en España y 10 en el extranjero.

Este periódico, compuesto de 12 páginas cuando ménos, único en su clase en Aragón, sale á luz los dias 1, 11 y 21 de cada mes, y contiene artículos, estudios, noticias, etcétera, etc., referentes á viticultura y agricultura en general. Una visita de mercados nacionales y extranjeros, con los precios corrientes de vinos, cereales y aceites; y por último una seccion de interesantes noticias para los labradores, comerciantes y cosecheros. Tiene más de 300 corresponsales en los principales mercados de España y del extranjero.

OFICINAS.—Escuelas-Pias, 35, principal, Zaragoza.—Doctor Dou, 8, entresuelo, Barcelona.—Rue de la Bastilla, 2, Paris.

La administración principal en Zaragoza se encarga de la venta en comision de todo género de maquinaria agrícola, aparatos y utensilios para comerciantes y cosecheros, biblioteca agrícola ilustrada, abonos Pujolá especiales para viñas y árboles frutales, **Azufre viturado de Apt** contra el oidium; el mejor y más económico de los conocidos hasta el dia. Rebaja del 2 al 10 por 100 sobre los precios de fabrica para sus suscritores y los de este periódico.

Escuelas-Pias, 35, principal, Zaragoza.

AGUAS MINERO-MEDICINALES

DE MARMOLEJO.

Bicarbonatadas sódicas-gaseosas.

Premiadas con diploma de honor y varias medallas.

De certificados facultativos resulta que estas maravillosas aguas han curado las enfermedades siguientes: albuminuria, anemia, astenia nerviosa, arenillas, cálculos biliares, catarros gástricos crónicos, catarros vesicales é intestinal, cloro anemia, clorosis, cólicos nefríticos y hepáticos, convalecencias de fiebres graves, diabetes sacarina, dispepsias en todas sus formas, disenteria crónica, disurias, enteralgia, enteritis crónica, espermatorrea, fiebres intermitentes crónicas, gastralgia, gastritis crónicas, hemorragia del estómago, hepatalgia, hepatitis crónica, hiperclorinuria, hiperclorinuria hepática, hipocondria, histerismo, histeria crónica, infarto hepático y esplénico, infarto del hígado y del bazo, leucocitemia, litiasis úrica (mal de piedra), obesidad, pielo nefritis, poliuria, quístura (orina lechosa), retencion é incontinencia de orina, úlceras simples y lesiones orgánicas del estómago.

Temporadas oficiales: de 15 de abril á 15 de junio y de 15 de setiembre á 30 de noviembre. Sin perder ninguna de sus virtudes medicinales, se venden estas aguas á los precios de 2, 4 y 5 reales botella, segun cubida, en las principales farmacias, y por cajas, dirigiéndose al administrador en Marmolejo ó á la direccion, calle de Serrano, 35, Madrid.

Venta en Castellón: Farmacia de Miguel Ribes, Enmedio, 165.

FACTURAS

Tamaños medio pliego, cuarto y octavo, al precio de 10, 5 y 3 reales respectivamente cada cien ejemplares.

Se vende en esta imprenta.

AÑO V

Calendarios

18

Se ha recibido un surtido con variados cromos, de calendarios, de cocina, murales, á precios económicos.

Suscripcion iniciada gobernador civil á favor de los marineros que murieron á consecuencia de la epidemia de tifoidea.

- SUMA A
- Seccion de telégrafos capital.
- D. Angel Minza.
- » Leandro Alloza A.
- » Leandro Alloza B.
- » Conchita Alloza E.
- Ayuntamiento de A.
- Veo.
- Secretario del mismo.
- Suscripcion iniciada p.
- mo ayuntamiento.
- Ayuntamiento de C.
- Maestre.
- Suscripcion iniciada p.
- mo.
- Ayuntamiento de P.
- nesa.
- Suscripcion iniciada p.
- mo.
- Suscripcion iniciada p.
- tamiento de Bechi.
- Ayuntamiento de B.
- Suscripcion iniciada p.
- mo.
- Ayuntamiento de B.
- Suscripcion iniciada p.
- mo.
- Ayuntamiento de S.
- D. Faustino Ouesa
- » Pedro Pastor.
- » Fernando Monta
- » Teodoro Pastor.
- » Manuel Muedra.
- » Jo-é Adell.
- » Antonio Alloza.
- » Leandro Ureña.
- » Cristóbal Lairon.
- » Eliseo Soler, dire
- nidad marítim
- tellon.
- » Rafael Bernabeu,
- de idem id.
- Ayuntamiento de A.
- Veo.
- Secretario del mismo.
- Varios vecinos de id
- Ayuntamiento de O.
- Suscripcion iniciada p.
- mo.
- D. Vicente Ruiz Vil
- Suscripcion iniciada p.
- tamiento de Vall d
- Ayuntamiento de Sa
- Suscripcion iniciada p.